

LA JUNTA DE AUDITORES DE LAS NACIONES UNIDAS
CELEBRA SU 73^{er} PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES
EN LA SEDE DE LAS NACIONES UNIDAS (NUEVA YORK)
(24 Y 25 DE JULIO DE 2019)

La Junta integrada por el Sr. Kay Scheller, Presidente del Tribunal de Cuentas de Alemania (Presidente), el Sr. Rajiv Mehrishi, Contralor y Auditor General de la India, y el Sr. Jorge Bermúdez, Contralor General de la República de Chile. Cada miembro tendrá un mandato no consecutivo de seis años.

En 2019 se publicaron un total de 28 informes: los 24 informes aprobados por la Junta de Auditores durante el actual periodo de sesiones, el informe sobre las operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas aprobado por la Junta en enero, y los 3 informes adicionales aprobados en su nombre por el Comité de Operaciones de Auditoría (COA).

La Junta de Auditores auditó los estados financieros y examinó las operaciones de 18 organizaciones. Las 18 entidades recibieron opiniones sin reservas. Solo las operaciones de mantenimiento de la paz (Vol. II) recibieron una opinión sin reservas con un párrafo de énfasis. La Junta analizó los estados financieros de las 17 entidades auditadas ¹ y observó que 13 de ellas ² habían cerrado el ejercicio económico con superávit, mientras que las otras 4 entidades ³ habían registrado déficits.

La Junta observó que la liquidez del presupuesto ordinario fue escasa durante 2018, y que los préstamos tomados del Fondo de Operaciones en 2017 no pudieron reembolsarse en 2018. Los coeficientes de solvencia y de liquidez eran bastante elevados en la mayoría de las entidades y, en el caso de las entidades en las que estos coeficientes eran cercanos o inferiores a 1: 1, no había ninguna otra amenaza inmediata para su solvencia. Sin embargo, la Junta también observó que las operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas y la UNOPS tenían coeficientes de caja inferiores a 1: 1, lo que indica presiones de liquidez. En el caso de las operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas, es significativamente inferior a 1 (0,45). El principal motivo de ellos es el impago de las cuotas, que provoca una presión de liquidez y un descenso del coeficiente de caja, incluso inferior al de 2017 (0,66).

1 No se incluye la CCPNU, ya que sigue la norma 26 de las Normas Internacionales de Contabilidad para la presentación de informes y las IPSAS para los tratamientos contables.

2 Naciones Unidas (Vol. I), ITC, FNUDC, PNUD, PNUMA, UNFPA, UNICEF, ACNUR, UNODC, UNOPS, UNRWA, ONU-Mujeres y MRITP.

3 Operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas, ONU-Hábitat, UNITAR y UNU.

Al 31 de diciembre de 2018, ocho entidades ⁴ incluidas en el presente informe participaban en la cuenta mancomunada de inversiones administrada por la Tesorería de las Naciones Unidas, que gestionan un total de activos por un valor de 7.380 millones de dólares en esta cuenta mancomunada de inversiones. Asimismo, 5 de las entidades ⁵ incluidas en el presente informe tienen recursos de inversión gestionados por el PNUD. A medida que aumentan los saldos de caja y el número de cuentas, transacciones y divisas de pago, aumenta también la necesidad de contar con una administración profesional del efectivo y las inversiones a fin de que los riesgos y los rendimientos se gestionen correctamente.

Las entidades de las Naciones Unidas tienen pasivos en concepto de prestaciones de los empleados considerables.

Para 12 entidades, esas obligaciones representaron más de una cuarta parte (25 %) del pasivo total, y para 7 de ellas supusieron más de la mitad del total del pasivo. En el caso de las Naciones Unidas (Vol. I), el UNITAR, el ACNUR y el UNRWA, los pasivos en concepto de prestaciones de los empleados fueron incluso superiores al 75 % (88,18 % en el caso del UNRWA). Sin embargo, en el último año, los pasivos en concepto de prestaciones de los empleados aumentaron en 3 entidades ⁶, disminuyeron en 15 y representaron uno de los principales pasivos en la mayoría de las entidades. Las disminuciones se debieron sobre todo al aumento de las tasas de descuento utilizadas en las valoraciones actuariales.

La Junta señaló que en 2018 los montos más elevados de pasivo en concepto de seguro médico posterior a la separación del servicio, con cuentas de más de mil millones de dólares, correspondían a las Naciones Unidas (Vol. I), las operaciones de mantenimiento de la paz (Vol. II), el PNUD y el UNICEF.

La Junta también presentó una visión general de la reforma de la gestión de las Naciones Unidas, especialmente en las entidades más afectadas, la Secretaría, incluidas las operaciones de mantenimiento de la paz y el PNUD. La Junta no emitirá una opinión de auditoría sobre la reforma hasta la auditoría de 2019, e informará al respecto en 2020, para que haya tiempo para aplicar las reformas.

Los informes de la Junta de Auditores se publicarán antes de agosto o septiembre de 2019 y estarán disponibles en el sitio web de la Junta (<https://www.un.org/es/auditors/board/>) y en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<https://documents.un.org/prod/ods.nsf/home.xsp>).

4 ONU (Vol. I), ONU PKO, ITC, PNUMA, ONU Hábitat, UNODC, UNU e MRITP.

5 UNCDF, PNUD, UNFPA, UNITAR y ONU-Mujeres.

6 UNITAR, UNOPS y MRITP aumentaron.